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Déclaration de la Suisse 

 

 

Merci Madame la Présidente, 

 

Je remercie la Représentante spéciale du Secrétaire général, Bintou Keita, pour son exposé 

ainsi que pour tout le travail accompli par la MONUSCO dans des circonstances difficiles. Je 

salue la présence des représentants de la RDC et du Rwanda à cette réunion.  

 

L’escalade de la violence et de la situation humanitaire dans le Nord Kivu est alarmante. La 

reprise des affrontements entre les FARDC et le M23 accroit les tensions dans la région des 

Grands Lacs. Elle entraine une déstabilisation générale tant à l'intérieur qu’au-delà des fron-

tières de la RDC. La Suisse condamne l’offensive du M23 dans et autour de Saké et appelle 

le M23 à cesser immédiatement ses opérations et se retirer des zones occupées, conformé-

ment à la feuille de route de Luanda. Nous exprimons notre plein soutien à la souveraineté, 

l’unité et l’intégrité territoriale de la RDC. 

 

En quelques jours, plus d’une centaine de milliers de personnes ont été déplacées, intensifiant 

la crise humanitaire, déjà désastreuse. Cette situation est exacerbée par les déplacements 

massifs liés aux violations des droits humains par toutes les parties, aux violences intercom-

munautaires et à la propagation de discours de haine, notamment contre les populations rwan-

dophones. Les garanties pour permettre l'accès sans entrave des acteurs humanitaires et leur 

protection sont essentielles.  

 

Madame la Présidente,  

 

Cette nouvelle escalade de la violence, affectant directement ou indirectement la population 

civile, doit cesser. Dans ce contexte, l’accroissement et l’utilisation de nouveaux moyens mili-

taires dans les combats au Nord-Kivu, tels que des drones de combats et des systèmes mo-

biles de défense aérienne, sont préoccupants. Nous rappelons que toutes les parties ont l’obli-

gation de respecter le droit international humanitaire, notamment les principes de distinction, 

proportionnalité et précaution.  

 

Nous condamnons les attaques directes contre la MONUSCO, y compris celles contre le per-

sonnel civil. Dans ces conditions les soldats de la paix de la Mission ne peuvent protéger 

efficacement la population civile. A cet égard, nous sommes préoccupés par les rapports fai-

sant état d’attaques par de multiples acteurs, notamment par les Wazalendos, sur des posi-

tions de la MONUSCO dans la région de Saké. Nous rappelons à ce titre les responsabilités 
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de l’Etat hôte d’amener les auteurs de tels actes devant la justice, conformément à la résolution 

2589 de ce Conseil.  

 

Madame la Présidente,  

 

Seule une solution politique négociée et concertée avec toutes les parties peut mener à un 

apaisement durable. Ainsi, les efforts diplomatiques au niveau national, régional et internatio-

nal sont essentiels pour adresser les causes profondes des conflits dans l’est de la RDC. Les 

processus de Nairobi et de Luanda restent centraux et doivent être revitalisés de toute ur-

gence. Ainsi, nous saluons la tenue du mini-sommet extraordinaire sur la situation en RDC en 

marge de la session ordinaire de l’Union africaine, à l’initiative du Président Lourenço.  

 

Dans ce contexte, nous appelons au respect du cessez-le-feu par toutes les parties. Nous 

réitérons notre appel au Rwanda de cesser immédiatement tout soutien au M23 et de retirer 

ses soldats, qui d’après le rapport du groupe d'experts des Nations Unies seraient présents 

sur le territoire de la RDC. Dans le même temps, nous appelons à ce que le soutien apporté 

aux groupes armés, y compris les FDLR, par certains éléments des FARDC doit cesser. 

 

J’aimerais conclure en réitérant le plein soutien de la Suisse à la MONUSCO. La Suisse salue 

les déclarations du Ministre de la Défense congolais, réaffirmant le soutien de la RDC à la 

MONUSCO. Nous encourageons la RDC à continuer sa collaboration avec la MONUSCO pour 

garantir un environnement propice à la mise en œuvre de son mandat, protéger son personnel 

et lutter contre la désinformation à son égard.  

 

Face au risque de déflagration régionale et dans le contexte de désengagement progressif de 

la MONUSCO de l’est à RDC, le Conseil de sécurité a la responsabilité de se montrer uni et 

d’envoyer un signal fort de son engagement pour la paix et la sécurité dans la région.  

 

Je vous remercie. 

 

Unofficial translation 

 

Madame President 

 

I would like to thank the Special Representative of the Secretary-General, Bintou Keita, for her 

presentation and for all the work done by MONUSCO under difficult circumstances. I welcome 

the presence of the representatives of the DRC and Rwanda at this meeting. 

 

The escalation of violence and the humanitarian situation in North Kivu are alarming. The re-

sumption of clashes between the FARDC and the M23 are adding to the tensions in the Great 

Lakes region. They are leading to a general destabilisation both within and beyond the borders 

of the DRC. Switzerland condemns the M23 offensive in and around Saké and calls the M23 

to cease its operations immediately and withdraw from the occupied zones as agreed in the 

Luanda roadmap. We express our full support for the sovereignty, unity and territorial integrity 

of the DRC. 

 

In the space of a few days, more than a hundred thousand people have been displaced, inten-

sifying the already dramatic humanitarian crisis. This situation is exacerbated by the massive 

displacements linked to human rights violations by all parties, inter-community violence and 
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the spread of hate speech, particularly against Rwandophone populations. Guarantees of un-

hindered access and protection for humanitarian actors are essential. 

 

Madame President 

 

This new escalation of violence, directly or indirectly affecting the civilian population, must end. 

In this context, the proliferation and use of new military means in the fighting in North Kivu, 

such as combat drones and mobile air defence systems, is worrying. We recall that all parties 

have an obligation to respect international humanitarian law, in particular the principles of dis-

tinction, proportionality and precaution. 

 

We condemn the direct attacks against MONUSCO, including those against civilian personnel. 

Under these conditions, the Mission's peacekeepers cannot effectively protect the civilian pop-

ulation. In this respect, we are concerned by reports of attacks by multiple actors, including 

Wazalendos, on MONUSCO positions in the Saké region. In this regard, we recall the respon-

sibilities of the host state to bring the perpetrators of such acts to justice, in accordance with 

Resolution 2589 of this Council. 

 

Madame President 

 

Only a political solution negotiated and agreed with all parties can lead to a lasting peace. 

Diplomatic efforts at the national, regional and international levels are therefore essential to 

address the root causes of the conflict in eastern DRC. The Nairobi and Luanda processes 

remain central and must be revitalised as a matter of urgency. We therefore welcome the 

holding of the extraordinary mini-summit on the situation in the DRC on the margins of the 

ordinary session of the African Union, at the initiative of President Lourenço. 

 

In this context, we call for the ceasefire to be respected by all parties. We reiterate our call on 

Rwanda to immediately cease all support for the M23 and to withdraw its soldiers which, ac-

cording to the report by the United Nations group of experts, would be present on the territory 

of the DRC. At the same time, we call for the support provided to armed groups, including the 

FDLR, by certain elements of the FARDC to cease. 

 

I would like to conclude by reiterating Switzerland's full support for MONUSCO. Switzerland 

welcomes the statements by the Congolese Minister of Defence, reaffirming the support of the 

DRC for MONUSCO. We encourage the DRC to continue its collaboration with MONUSCO to 

ensure an environment conducive to the implementation of its mandate, to protect its personnel 

and to combat misinformation against the mission. 

 

Faced with the risk of regional unrest and in the context of MONUSCO's gradual disengage-

ment from the east of the DRC, the Security Council has a responsibility to show unity and 

send a strong signal regarding its commitment to peace and security in the region. 

 

Thank you. 


